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: الكريـم كتابه في تعالى الله قال

َأيَوَدّ ٌة َلهُ تَكُونَ َأنْ َأحَدُكُمْ (  َناببٍ َنخِيللٍ مِنْ جَنّ َأعْ ُر تَحْتِهَاب مِنْ تَجْرِي  وَ  َلهُ الَنْهَاب

َراتِ كُلِّ مِنْ فِيلهَاب َبهُ الثّمَ َأصَاب ُبَ وَ َلهُ الْكِ ٌة وَ ُء ُذرِّيّ َبهَاب ضُعَفَاب َأصَاب ٌر َف ٌر فِيلهِ إِعْصَاب  َناب

َتَقَتْ َذلِكَ فَابحْ َبيُِّ كَ ُرونَ َلعَلّكُمْ اليابتِ َلكُمُ اللّهُ ُي َفكّ َت ) تَ

العظيلم الله صدق
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الهدداء

َأبى ُأمي إلى   "  الله يـرحمهُما"  و

 هدذا ختامِ في موعدٍ على كُنت وقد 

َبحث ال

 إبتسامتيهما مع                      

,,,,
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وعرفان شكر

 وتعابلى سبحابنه لله الحمد

 الشرف  الخابتم عبدالله عبدالبابسط للدكتور وتقديري  شكري  خابلص        
 واللذان الثابني الشرف  ريس عبدالوهابب أسابمة والدكتور البحث هذا علي

َاب ورويابه  غضةً فكرةً راعابه ًل وسقيلابه فيلض  ثمرةً، صابر أن إلي ، هطابل ط
ًاب ويوثق النابظرين، يس أن الله نسأل  زملئيي شغف ويشبع علومهماب من بعض

. التشكيلليلي والفنابني الصممي قبيللة من وطلبي
 ) بجابمعة ( مراد ) والستابذ كوروقلو ( برهابن للبوفيلسور الشكر أخص كماب  

 أسابمة بابلجابمعة, والدكتور التصابلت كليلة وأسة بإستابنبول شهي بهجة
 والتطور اليلدانيلة والزيابرات العرفة بثوب الدراسة هذه كسو الذين الريس

.  التكنولوجي
 , بروف  عبدالرحمن ,  د. أحمد درمه : د.عمر للسابتذة والتقدير العرفابن
 الذين الطيلب الطابهر خابلد والهندس على محمد , أ. خابلد جمعابن حسي

ودعمهم.  وخبتهم معرفتهم أبواب لي أشعوا
 المن ).. سبي اليلمونة ( زوجت الصغية وأستي لستي والمتنابن 

. الله حفظهم
 منذ البحث لهذا الرغبة فيّ دفعاب اللذان  الله يرحمهماب لوالديّ  والدعابء والتقدير

. عليله والثاببرة العلم حب فيّ وبذرا أظابفري  نعومة
العابلي. رب لله والحمد
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البحث مستخلص

 (السيلباني) العابلم في الجمابل لفلسفة عملي إطابر إيجابد منظور من البحث مشكلة البابحث حدد   
 العابلم في تعمل الت الجمابل قيلم بتعريف الرقميلة الفنون جمابليلابت تحكم وتدابي ومعابيي صيلغ وإرسابء

 الثلثة, البعابد في والضابءة, الكتاببة, الرسم البمجيلابت, التصميلم, التلوين جوانب في الفتاض
. البحث لشكلة الرئييلسيلة الحابور الؤثثرات, كابنت وأسابليلب

 وتحديد الفتاض الواقع جمابليلابت مفابهيلم لتطوير أسس استنبابط في البحث إلى الدراسة هدفت وقد
 والخراج الفتاض الواقع وعنابص لكونابت وتسميلابت وأوصابف  تفابسي الختلفة. وإضابفة جوانبه

 نتابئيج علي للحصول الدارسي تسابعد عمليلة إرشابدات لوضع الدراسة هدفت الرقمي. كماب الفن
 أعمابل علي الضوء الفتاض. وتسليلط الواقع مجابل في الرقميلة الفنون خلل من ممتابزة تصميلميلة

ًاب والتمي بابلصابلة تتسم الت الرقميلة الفنون في الفتاض الواقع ًاب محليل ًاب. أيض  البحث هدف  وداخليل
. الغربيلة الثقابفابت في الرقميلة والفنون الفتاض الواقع مجابل في الفن النتابج لدراسة

 استعابن كماب ، الدراسة لنوع للآمتهماب دلفي وأسلوب الحتوي  تحليلل منهج البابحث استخدم
اللقتاض. والواقع الرقميلة الفنون مجابل في مختصي مع أجريت بمقاببلت

 والدراسابت النظري  الطابر ثم ، للبحث العابم بابلطابر بداية فصول خمسة في البحث جابء
 الخابمس بابلفصل انتهابء وتحليللهاب ومنابقشتهاب والقاببلت البيلابنابت عرض ثم البحث كإجراءات الساببقة
. والتوصيلابت والنتابئيج للخابتمة

 : يلي ماب البابحث إليلهاب توصل الت النتابئيج أهم من
التصميلم. لفن التقليلدية الجمابليلة بابلسس الفتاض الواقع جمابليلابت إلتام أهميلة-1
الفتاض. الواقع برمجيلابت في الهم الجمابلي العنص هو الخيلابل أن اتضح-2
 علييي الجمابليليية لضييفابء والضييابءة والصييوات الواقعيليية والشكابل الؤثثرات بي الزج ضورة-3

الفتاض.  الواقع أعمابل
 الفتاض الواقع جمابليلة أسابس هي وخيلابلته وخباته ومهابراته قدراته وبنابء الصمم أصابلة-4

. ينتجه الذي 
ًا : التابليلة بابلتوصيلابت البابحث خرج النتابئيج تلك على استنابد
ممكنة. نتيلجة أفضل الوسيلط يعطي حت محددة بفكرة الفتاض للواقع المابرس إعداد-1

القرافيلك. معابمل في الفتاض الواقع مجابل في للمتدرب الكابفي الزمن إتابحة-2

الوظيلفي. الجابنب يخدم بل جمابل مجرد ليلس وهو جمابلي جابنب الفتاض للواقع-3

شعورية. أو إعلميلة الفتاضيلة الرسابلة وعنابص مكونابت بي التكابمل ضورة-4
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 الوهبة بي الفنيلة الصابلة (حول بحوث إجراء الستقبليلة البحوث لشابريع البابحث يقتح كماب
الرقميلة).      والتقنيلة

ABSTRACT

   The researcher has defined the problem of the research from the perspective of 
locating a practical framework for the aesthetics philosophy in the cybernetics realm 
as well as establishing formulas, criteria and measures that govern the aesthetics of 
digital arts that operate in the aspects of software and design, painting and lighting, 
righting,  3D drawing and effects which were aggregately the main pivots of the 
problem of the research. 

    The study aimed at probing the basis for upgrading the aesthetic concepts of virtual 
reality, tracing its different aspects, and further adding interpretations, descriptions, 
nominations for the components and elements of virtual reality and digital art 
production. The study has also targeted laying down practical guidelines that assist 
students towards the procurement of faultless design results through digital arts in the 
field of virtual reality, and shedding light on the works of virtual reality in digital arts 
that are characterized by originality and distinction both locally and abroad. The study 
has also targeted exploring technical production in the field of virtual reality and 

digital arts in western cultures.
    The researcher has applied the content analysis method as well as the “Delplhi” 

approach in view of their compatibility for this type of study. He has also applied 
interviews that have been conducted with specialists in the field of digital arts and 

virtual reality .
     The research has been segmented into five chapters that comprise the general 
framework of the research, demonstration, discussion and analysis of data and 
interviews, which is followed by Chapter Five that includes the conclusion, results 
and recommendations. 

The following are the most important results reached by the researcher:
1. The importance of commitment of the aesthetics of virtual 

reality to the traditional aesthetic basis of the art of design.

2. It has come to bear that imagination is the most outstanding 
factor in the virtual reality software. 

3. The need to merge effects, reality forms and lighting to 
bestow an aesthetic effect on virtual reality works.

4. Underscoring that originality of the designer and the need for 
building his capacities and skills and expertise and widening 
the range of his imagination constitute the cornerstone for 
aesthetics of the virtual reality he produces. 

     On the basis of the above results, the researcher has come out with the following 

recommendations:
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1. Setting up schools for virtual reality by a specific idea so that 
the medium can give the best result possible.

2. Allowing adequate time for training in the field of virtual 
reality in the graphic labs.

3. Virtual reality is an aesthetic aspect that is not merely 
aesthetic but also serves the functional aspect. 

4. The need for integration among the elements and components 
of the virtual message be it informational or emotive. 

     The researcher also proposes that further studies be conducted in future research 
projects on originality versus talent and digital technology. 
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